

ACTA N°285.- En la ciudad de Rivera, a los quince días del mes de julio de dos mil veinte, se reúne en carácter de Sesión Solemne la Junta Departamental de Rivera en el Salón de Actos de la Intendencia Departamental de Rivera, sito en calle Agraciada, bajo la Presidencia de su titular Sra. Edil Elizabeth Rodríguez, actuando en Secretaría, el Secretario General Ing. Agr. Abilio Briz Lucas, y la asistencia de los siguientes Sres. Ediles: José María Antuña, Marco Da Rosa, Larry Martínez, Robert Costa, Tania Vargas, José Luis Pereira, Zaida Castro, Manuel Vellozo, Armando Olivera, Luciano Machado, Jonny Fabricio Méndez, Roberto Machado, Camila González, José Ramón Montejo, Carlos W. Osorio, María Leonor Rosa, Sergio Rauduviniche, Luis A. López, Raúl Manzino, Nancy Olivera, Enrique Guadalupe, Ramón Román Taroco, Valentín Leal, Ricardo Gabriel Morales, Leonardo Grosso, Nelson Rodríguez.- **Sra. Presidente:** Buenas noches, Sres. Ediles, estando en hora y número, damos inicio a la Sesión Solemne del día de hoy.- **ORDEN DEL DÍA** – **Sesión Solemne en homenaje a quien fuera en vida Amarasí Souza Sosa, Ex Edil y Ex Presidente de esta Junta Departamental.- Sr. Edil Robert Costa Quevedo:** solicito pasar a Régimen de Comisión General para poder recibir a los familiares de nuestro compañero Amarasí Souza.- **Sra. Presidente:** quienes estén por la **Afirmativa, unanimidad 17 votos.-** (*Se pasa a sesionar en Régimen de Comisión General*) – **Sra. Presidente:** invitamos a que pasen a la Mesa a la esposa y a sus hijos, a los demás familiares tenemos a la derecha y a la izquierda de la Mesa lugares disponibles. Damos inicio, agradecerles a todos la presencia, a la esposa, a los hijos, a

nietos y bisnietos también, yernos...- **Sr. Edil Robert Costa**: buenas tardes, Sra. Presidente, compañeros Ediles, funcionarios, familiares presentes y a la prensa en general. En esta ocasión, y para mí no es sólo un homenaje a nuestro compañero Amarasí sino es un agradecimiento... le pido disculpas a los compañeros...hacia él, donde hoy él se encuentre, por la familia que tengo, porque si no fuera por él ser un buen padre yo no tendría la familia que tengo hoy; así que ¡si tendré toda mi vida para agradecerle! Si empezamos a hablar de Amarasí, como persona, como político, como dirigente de futbol, nos pasaríamos toda esta tarde, toda la noche hablando, contando anécdotas de él. Me voy a referir un poco a la parte política de él con respecto a mí. Cuando volví a mis orígenes políticos fue a él a quien comuniqué de mi decisión, le brillaron los ojos, y como él me llamaba “negó, fue la mejor decisión que tomaste”. Desde ese momento, siempre me estuvo aconsejando. Continuando con sus anécdotas, y tanto José Luis, presente acá, Taroco, bueno, Pirulo que no nos está acompañando, Bertiz, Elizabeth, Tania, Graciela, Beto, Enrique, y muchos más me contaron de sus viajes al Congreso Nacional de Ediles; de lo mucho que era apreciado por todos, y esto lo pude comprobar con dos viajes que realizamos juntos en el que él me presentó a varios Ediles de todos los Partidos con los que él tenía amistad. En esta Junta departamental él se inició como Edil suplente, luego como titular, llegando a la presidencia de este Deliberativo. En todo este pasaje, él siempre tuvo buen tránsito con todas las bancas, siempre nombrándolos con adjetivos cómicos pero con respeto, sin ofender a nadie. Querida familia, como les mencioné

al principio, pasaría toda la noche hablando de las anécdotas de Amarasí, pero voy a dejar la palabra para que otros compañeros puedan pronunciarse. Así que me resta sólo agradecer, y de donde él esté nos está observando y escuchando. Gracias, gracias, gracias Amarasí.- **Sr. Edil Ramón Román Taroco**: buenas noches a los familiares de mi amigo Amarasí, espero que la emoción no me traicione porque cuando uno va a hablar y a homenajear a un amigo que partió al más allá es difícil hilvanar las palabras. Amarasí fue amigo primero de mi padre, sirvieron juntos en el 3° de Caballería y se hicieron grandes amigos para toda la vida; después tuve la suerte de también servir junto con Amarasí en la Policía y ahí nos hicimos más amigos de lo que éramos; y el destino quiso que aquí en esta Casa también trabajáramos juntos y con Amarasí trabajamos y trabajamos bien, un hombre de diálogo, un hombre de respeto, un hombre que siempre actuaba convencido de lo que estaba haciendo, que hacía las cosas con amor, con dedicación, pensando siempre en los vecinos de Rivera más que en su propio Partido, que a veces es difícil tener políticos de esa estirpe. Yo creo que de Amarasí, si me pusiera a escribir un libro yo podría hacer un libro de 500 páginas porque es un hombre lleno de historia, un hombre que fue soldado, fue policía, que fue dirigente de fútbol, que fue comerciante, que fue un hombre conocido en todo el Departamento, y ni que hablar la historia que dejó en esta Casa, como lo decía Robert, tuvimos la dicha de poder viajar muchos años estando en el CNE y ahí Amarasí tendió amistad con todos los integrantes del CNE, y cuando no iba Amarasí nos preguntaban “¿qué pasó con el viejo, que no vino el viejo?”, y eso

significaba y significa saber hacerse querer, pero se hizo querer por las cosas buenas, por las cosas que él quería; y el otro día, el día en que lo estaban velando allí yo hablaba con sus hermanos y con su hijo, y todos decían “bueno, estamos tranquilos, porque él vivió la vida que quería vivir”. Un día le dije, porque Amarasí tenía costumbre de llegar a la Junta y visitar a todos los despachos, iba a saludar a todos, blancos, frenteamplistas, colorados, y llegó a mi despacho allí y lo vi caminando medio achicado, y al otro día le dije a Glecy “¿qué le pasa al viejo que se está achicando tanto?”, y me dijo “estamos preocupados, estamos preocupados”; y veíamos que se nos iba el amigo. Pero estamos, los que creemos en Dios, estamos tranquilos porque sabemos que hoy, desde el cielo Amarasí está con esa sonrisa que lo caracterizaba aplaudiéndonos a nosotros, porque hay un viejo dicho que dice “cuando tu naciste llorabas y todos nosotros reíamos, hoy tú ríes y todos nosotros lloramos”.- **Sr. Edil Valentín Leal**: yo conocí a Amarasí como dirigente de futbol; trabajaba yo en aquel tiempo como cronista deportivo y lo conocí liderando y trabajando incansablemente por su Club Cerro, y realmente desde el espectro de dirigente de futbol dictó cátedra en el sentido de la responsabilidad, de la seriedad y sobre todo el compromiso que tenía él con su enseña azul y blanca. Andando el tiempo me tocó ser director de la Escuela N°129 barrio Cerro del Marco, y en una fecha muy especial de aniversario de la escuela y pensamos en recorrer la historia de la escuela y lo encontramos que fue de los primeros integrantes de la comisión fomento de la Escuela 129, y le hicimos un homenaje, tuvimos ese privilegio de poder homenajearlo por

una tarea que había hecho muchos años antes, porque él sintetizó en su persona el don de hacer el bien, de tratar de colaborar, de tratar de ayudar, de empujar en todos aquellos aspectos positivos que las sociedades reclamaban ¡y vaya si lo hizo e hizo bien! Andando el tiempo fuimos vecinos en Los Lagos y reafirmamos aquel conseguimiento que teníamos de antes transformándolo en una amistad que cristalizó realmente en el ámbito de la Junta Departamental donde tuvimos el gusto, el placer y el honor de trabajar junto a Amarasí. Yo creo que Amarasí fue de esos raros ejemplos de hombres y mujeres que tienen en sí concentrados el don de poder hacer el bien, y de querer hacer el bien; yo no conozco a nadie que me haya hablado mal de Amarasí, y miren que conozco a gente que lo conoce; yo no conozco a nadie que haya dicho alguna vez que Amarasí le hizo una mala jugada, porque estaba en su ser, estaba en el ADN de su ser constituirse en lo que fue, un ejemplo que, como decía el primer orador de hoy, tuvo una hermosa familia, la educó muy bien, y dejó una descendencia que tiene que sentirse orgullosa de él, como tiene que sentirse orgullosa también de él quien fuera su esposa y a la cual saludamos con mucho cariño porque la apreciamos mucho. Y de esta manera quiero cerrar diciéndoles un poco lo que manifestó Ramón: las almas buenas, los corazones buenos, los espíritus sanos, los hombres de buena voluntad, los que se brindan, los que dan, los que empujan, los que construyen, seguramente tienen siempre reservado un lugar al lado de Dios.- **Sr. Edil José Ramón Montejo**: Sra. Presidente, Sres. y Sras. Ediles, familiares de Amarasí Souza, decir que con Amarasí nos conocíamos poco, en verdad, a

no ser en los últimos años, porque si bien siempre había escuchado el nombre de él porque mi familia lo conocía y bastante, tuve un tío que fue sub-oficial en el Regimiento de Caballería, otro tío que fue muchos años comisario, o sea, en la familia lo conocían; pero ta, por esas cosas de la vida las veces que nos cruzamos siempre fue fugazmente y sin oportunidad de charlar, de conversar y de conocernos. Lo vine a conocer realmente en el periodo pasado cuando ingresamos los dos a la Junta y ahí nos sentábamos cerca en el Plenario y empezó a surgir poco a poco la conversación y recuerdos de antes, y me gustaba conversar con él, un hombre con conocimiento, con carácter muy firme, con convicciones firmes, y la verdad que me gustó mucho conversar con él, en la época que me tocó ser Presidente de la Junta en muchas veces me aconsejó y me sirvió la ponderación de sus puntos de vista, de un hombre conocido, vivido, de “milico viejo” digamos así; y después cuando él pasó a ser Presidente en el periodo siguiente me tocó a mí revelarle algunas cosas que a veces el que está de afuera no las ve solamente cuando nos llega la situación. Y bueno, fuimos forjando esa amistad de pocos años pero muy entrañable. Y recuerdo siempre cuando en la pasada campaña electoral de las internas un día se arrimó allí y dijo “mirá que cuando tengas listas voy a querer porque te voy a votar”, bueno, muchas gracias. La verdad que me sorprendió porque no esperaba. Quiero decir que era un tipo de persona muy amable para conversar, con mucha vivencia, que siempre estaba transmitiendo, siempre contento, siempre con un chiste; así que creo que sus familiares se deben sentir orgullosos de la persona que fue Amarasí, porque estoy seguro

que así como han hecho otros compañeros, muchos más van a ponderar los valores que él supo transmitir a lo largo de la vida.- **Sr. Edil José L. Pereira:** les pido disculpas si me corta la emoción, porque creo que con el “viejo” yo al menos puedo decir, tuve una relación casi que de hijo a padre. Recuerdo que, muchas veces cuando me iba a aconsejar, se sacaba el palito de los dientes y me hacía un ademán “vem aquí, guascão”, y siempre me dio buenos consejos, en política, siempre me tuvo apadrinando en el Congreso de Ediles, en todo lado. Creo que la familia tiene que sentirse orgullosa cuando un ser querido de uno pasa por el mundo y deja una huella, y el “viejo” dejó una huella de amistad, una huella de gente de bien. Y podríamos hablar anécdotas, pasar la noche, me gustaría haber pasado la noche tomando algo como a él le gustaba y a mí también. Pero voy a contar alguna anécdota, una sola y se puede decir que reciente; en la última elección interna estábamos los dos allí en el Comité Central y había poco movimiento, elección interna, no era obligatoria, y el “viejo” me dice “che, guascão, vamo na igreja, vamo dar uma rezada pra que saia bom voto”, y nos fuimos para el Bar del Tato allí, tomamos dos y nos vinimos; al rato el “viejo” dice “hay poco movimiento, vamo fazer outra reza”, y así pasamos todo el día. Y esas son las cosas que uno guarda de una persona que como decían los compañeros, nunca se escuchó a nadie hablar mal del “viejo”. Así que yo creo que la familia tiene que estar tranquila; y yo le decía al Cacho el otro día y a Robert, digo “el viejo era tan hijo de puta que cuando vio que la mano le venía mal se peló las patas”, porque lo único que yo tenía miedo era de verlo sufrir. Y vivió como él quiso y se fue cuando él

quiso. Ahora, si yo terminara estas palabras de manera seria, no sería mi estilo. Así que mi reflexión ¿saben cuál es?, cuando Dios se entere lo que San Pedro está haciendo y dejando entrar a ciertos elementos al cielo, porque me imagino al “viejo” y al “pirulo”, ¡ahh, deben estar armando alguna grande allá!- **Sr. Edil Luis A. López**: la emoción me traicionó desde que entré y vi a Robert hablando acá, pero no quería irme sin decir unas breves palabras en este día en que estamos homenajando a Amarasí. Ya se ha hablado mucho, fueron muy emotivas las palabras de Robert, y amigos como Ramón, Valentín que tiene más años, y José Luis que bien decía que era como un hijo y a él lo veía como a un padre. De la familia no voy a hablar porque bien lo decía Robert lo qué significaba, pero a su señora esposa, a los hijos, nietos, a Glecy, mi amiga, hay que agradecer a Dios que ustedes lo hayan podido disfrutar hasta hace poco con todos los años que él tenía, no sé si ustedes saben, yo no conocí a mi padre, y creo que lo supieron disfrutar, y esto que hoy estamos todos haciendo acá significa lo grande y lo que lo vamos a extrañar a Amarasí.- **Sr. Edil Roberto Machado**: es muy doloroso el tema este porque uno recuerda a mi querido compañero por segunda vez, y digo por segunda vez porque allá por el año ´80 y bien poquito, y 1 y 2, que trabajamos juntos en la Seccional 1º, aprendí mucho con Amarasí, él metía mucho conmigo, aprendí mucho, era jodón, que lo digo con el corazón, marcó mucho, y después de muchos años aprendí mucho con él en la Seccional 1º, era un señor policía, un señor escribiente; me enseñó muchas cosas, en aquel momento yo era nuevito; trabajó con mi padre que lo tengo vivo, que hace

bien poquito no se había enterado de nada porque no le contamos, era muy amigo de Amarasí y regulaban la misma edad, meses de diferencia, que lo tengo vivo a mi padre pero está también muy decaído, pero va sobrellevando pues los años no vienen solos. Amarasí un hombre con una chispa impresionante, muy inteligente, pudimos ir a un par de Congresos, fui con él, marcaba territorio, un hombre muy inteligente, muy querido, a mí me emociona decir estas cosas. En donde él está nos está mirando, nos está escuchando. Hizo mucha cosa por la ciudadanía, por Rivera. Aprendí nuevamente en la Junta departamental; volvimos a ser compañeros; siempre en los corredores jodiendo, hablando, volví a aprender otras cosas. Yo soy muy impulsivo a veces, uno va aprendiendo de a poco a decir las cosas y él “tranquilo, gurí, não te apura, calma, calma”; y eso me enorgullecía. Cosas como dijo José Luis Pereira; Ramón Taroco fue compañero de él. Vamos a sentir mucho la falta de él, ¡si lo sabremos!, ya lo estamos sintiendo. Pero vaya un aplauso para donde esté, porque marcó territorio, y no son todos los que marcan como lo marcó Amarasí.- **Sr. Atanacildo Souza “Cacho”**: Muy buenas noches a todos, yo, como el hijo mayor, en representación de mis hermanos, de Luis que se vino de España, de Glecy, de mi hermano Heber que está en Florida por problemas laborales no pudo venir, por los tres nietos que quedaron en el Sur, por los nietos que están acá, el bisnieto, el nieto político, les quiero agradecer las palabras que ustedes dijeron. Estoy seguro, de todo lo que dijeron es cierto sobre el “viejo”; el “viejo zorro” como yo lo llamaba, eso heredó el nombre de mi abuelo, y siempre fuimos además de padre-hijo, fuimos muy amigos.

Y en esta vida que llevamos nosotros siempre nos dijo a todos, principalmente a mí, muchos diálogos que teníamos en casa, en momentos de copas, que siempre estábamos sentados, en esos momentos es cuando uno más lo extraña; y le decía a mamá y mamá a veces no entendía “um tem um momento para nacer e um tem um momento para viver. Y mal hombre es aquél que pasa por la vida sin dejar su marca”, y siempre estaba insistiendo en eso, y siempre me enseñó eso; tenemos que dejar la huella, si no dejamos una huella es porque no existimos. Y la huella de él yo la aprendí de muy chico junto con los gurises, y fue en el medio del futbol, cuando arrancamos en el año ´70 como decía Valentín, con el Club Cerro, Selección de Rivera en el año ´73, campeón del interior en el ´85. Pero una cosa que mucha gente no sabía lo que él hacía en tiempo de milico en plena dictadura, que se hacían las reuniones del otro lado, yo lo cobijaba, se llevaba la ropa, se cambiaba para ir a la reunión y se venía a la famosa “garita” que había; y esas cosas me fue llenando de orgullo; tenía un espíritu indomable, era un espíritu indomable, un tipo guerrero que creía, como dijeron bien ustedes acá algunos compañeros, creía en las cosas que hacía, y siempre me dijo “para hacerlas hay que hacerlas bien, o tratar de hacer lo mejor posible”. Y eso me impulsó mucho a aprender muchas cosas con él. Lo seguí en todo lado, en la parte familiar, en el futbol aprendí, me crié con él en el futbol, y en la parte política hasta que lo traicionaron, yo me fui antes de la agrupación que estábamos, y en el sentido de que no creía en la traición y siempre me dijo “vos nunca traiciones, que te traicionen a vos porque vos tenés como sacar el cuerpo y seguir adelante,

pero el tipo que traiciona, ese queda en el tintero”, y es lo que le hicieron a él antes de asumir la Junta, lo traicionaron después de muchos años en una agrupación, desde al año ´59 y él levantó la cabeza y siguió adelante; y les puedo decir que él tenía una gran convicción que era la armonía entre los compañeros, el buen diálogo como todos ustedes lo dijeron, tanto en el Partido Nacional, Partido Colorado, Frente Amplio, recogió siempre muy buenos amigos, con aquellas chantas que siempre decía, como dicen ustedes: jodiendo, jodiendo decía las cosas, pero las mantenía, y sabía dar un paso para atrás para reconocer cuando se equivocaba. Y es eso que creo que a todos nosotros nos quedó, principalmente a mí, y que siempre estoy transmitiendo a mis hijas, y a una de ellas que está presente ahora, que seguimos el legado de él en la política, y creo que el bisnieto lo va a seguir también, pero siempre con la misma convicción, respetar a los demás y seguir adelante. Y ese “viejo” indomable va a seguir con la tradición esa que tenía de ser jugueteón pero siempre seguir y cosechar muchos amigos. Muchas gracias.- **Sra. Presidente:** me toca cerrar entonces, al igual que como pasó con los otros compañeros, y con el compañero José Luis Viera, nos toca homenajear a alguien que se va; pero cuando una persona como Amarasí se va deja una historia acá dentro, entre los compañeros, y como han visto, de todos los Partidos. Entonces, ese legado, esa huella como dijo “Cacho” y como creo que lo dijo Taroco y José Luis, también es importante; entonces, lamentamos la pérdida, sabemos que la familia está unida, entonces lo que creo que al “viejo” le iba a gustar es que permanezcan unidos y que sigan esa huella que él les marcó para adelante.

Así que muchas gracias a los compañeros del Plenario por este homenaje, y decirles que la Junta Departamental está siempre abierta para lo que necesiten, y agradecerles una vez más la presencia a la señora, a los hijos, a los nietos, y al bisnieto. Muchas gracias. Damos por finalizada la Sesión Solemne.-

L.M.A.

Ing. Agr. Abilio Briz Lucas
Secretario General

Edil Elizabeth Rodríguez
Presidente